

CONSIDÉRATIONS

SUR

LA PIPE,

POUR SERVIR DE COMPLÉMENT A LA PHYSIOLOGIE DU FUMEUR,

ET DE RÉPONSE

AU MÉMOIRE DE M. LE DOCTEUR MONTAIN(1).

À peine la spirituelle *Physiologie du Fumeur* venait-elle de paraître, que la *Revue du Lyonnais* publiait, sous la responsabilité de M. le docteur Montain, un Mémoire traitant: « Du tabac, de ses abus, de son influence sur la santé, les facultés intellectuelles, etc. » J'avais moi-même, jadis, l'intention d'écrire une monographie du tabac, et j'avais déjà ramassé des matériaux assez nombreux; j'y ai renoncé depuis. Mais la *Revue* m'appelant aujourd'hui sur ce terrain, je lui livre ces quelques pages, comme un complément à la piquante

(1) Après avoir admis l'attaque, nous donnons place à la défense. Pour simplifier et ne pas prolonger ces débats, nous avons soumis, en épreuves,